

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Mahón, lunes, 11 Julio de 1892.

N.º 3.289

Precios de suscripción Ptas.
En la isla, un mes adelantado, 1'50
En el resto de España, trimestre id., 5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franco.
Número suelto 10 céntimos.

Precio de los anuncios Ptas.
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria, 0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

Año 12.

SECCION POLITICA

Los perros de Cánovas

Que digan los musulmanes lo que quieran y que nos perdone Alá, pero está visto, sólo Cánovas es grande, Tiberio, Calígula, Luis XIV y todos los tiranos que mas célebres se han hecho por su desprecio de la humanidad, son niños de teta al lado de D. Antonio y no valen para descalzar a nuestro hombre.

Aquel César epiléptico que para oprobio de la humanidad se pasó la vida inventando crímenes monstruosos y ultrajes increíbles para abofetear con ellos el pueblo rey, sentía en el fondo ya que no respeto cierto temor a la plebe romana desde que, habiendo soñado cierta noche que su serpiente favorita era devorada por las hormigas, le explicaron este sueño en el sentido de que debía temer las iras de la muchedumbre.

Cánovas no tiene serpiente, que sepamos, pero tiene perros y, más fuerte que el César romano, se queda sin la menor inquietud cuando no en sueños sino en realidad ve que el pueblo se lo come.

Ni la más leve emoción pudo llegar ayer a la altura de su impasible soberbia a pesar de ver que uno de sus canes políticos quedó hecho trizas después de haber mordido furioso a la gente. Ni siquiera consintió que su serenidad olímpica se alterase por un instante para deplorar el triste fin de un perro metafórico que había sucumbido clavando los dientes en el pueblo y derramando sangre.

Antes bien parece que en su desprecio hacia el pueblo de Madrid envolvió igualmente al pobre alcalde que oficiando de can político no logró impedir la enérgica protesta de algunos millares de infelices. En efecto, censura y censura durísima formuló D. Antonio con aire despreciativo contra el alcalde, cuando para poner de relieve su incapacidad decía estas palabras dignas de Calígula, que de seguro recogerá la historia:

«No fueron disueltos (los grupos) antes» PORQUE MIS CRIADOS TUVIERON LA CARIDAD DE NO SOLTAR LOS PERROS.»

Mucha gratitud debemos a esos lacayos cuya caridad con librea impidió ayer que millares de infelices fuesen devorados por los perros del grande hombre.

Peró si por esta vez hemos librado bien y gracias a la espontánea caridad de esos lacayos no nos han comido aun los perros, para lo sucesivo ya sabemos que D. Antonio se halla rodeado de animales muy capaces de acabar con nosotros en cuanto al amo se le antoje.

No creemos que éste, parodiando a Calígula que hizo a su caballo senador, nombre uno de sus perros para alcalde. Tal como se van poniendo las cosas y los presupuestos municipales, demasiado sabe D. Antonio que el mejor perro de presa no reúne todas las condiciones necesarias para presidir el Municipio de Madrid. Este puesto exige en el que lo ha de ocupar tales circunstancias y requisitos que tal vez no se hallen ni en

esos leones de la Cibeles que Bosch ha dejado excedentes.

Para un cargo de tal importancia se necesita un animal mucho mas grande.

Lo que debe hacer, por lo tanto, don Antonio cuando haya de nombrar un alcalde para Madrid, es prescindir de sus perros de cámara, y saliendo de la zoolo- gía, digamosle así, natural, entrarse por la metafórica, donde hallará cuanto desee.

Y como todos debemos, en calidad de buenos ciudadanos, ayudar al Gobierno con nuestras luces, nosotros nos permitimos indicar modesta y respetuosamente a D. Antonio la conveniencia de que, cuando llegue el caso, nombre a D. Arsenio alcalde.

Lo que ocurrió ayer ha demostrado que para la presidencia del Municipio no basta un can político que ladre ferrozmente a los concajales republicanos y muerda a los infelices vendedores. No, señor; se necesita un perro con dientes civiles y militares, que sepa apalea con el bastón y dar cuchilladas con el sable. El acertado desempeño de la alcaldía requiere un individuo que, cuando fuere menester, por su habilidad administrativa sea capaz de hacer que pase un presupuesto absurdo y además reúna los suficientes conocimientos en estrategia y cargas a la bayoneta para que el absurdo triunfe.

Si estas consideraciones tan obvias no se olvidan, el candidato que acabamos de proponer reúne las mayores probabilidades de que lo elijan para alcalde.

Cierto que en estos tiempos conservadores ser alcalde de Madrid nombrado por la corona y dar gusto al pueblo es cosa difícil por todo extremo. Pero no importa, para Martínez Campos no hay dificultades. Aquella sentencia de que a lo imposible nadie está obligado, no reza con él. Cuando se trata de lo imposible, lo absurdo y lo disparatado se lo encuentre todo hecho y nunca goza tanto como en hacer cosas disparatadas, absurdas é imposibles.

Anteayer hizo una con la mayor tranquilidad, subiéndose al sillón presidencial en el Senado para lanzar contra la Cámara de los diputados cierta acusación muy grave.

Como que en materia de disparates es un verdadero especialista y lo mismo disparata desde la mesa del Senado que bajo el algarrobo de Sagunto, lo mismo militar que civilmente. Diríase que para disparatar está graduado en ambos derechos. Por eso desatina «in utroque.»

Si ayer hubiera estado al frente de la alcaldía no hubiera sucumbido políticamente y de una manera ignominiosa Bosch, dando lugar a que D. Antonio nos amenazase con sus perros, ni habrían faltado ciertos detalles de interés en el recibimiento que al oscurecer se hizo a las instituciones.

Un mero Bosch no puede estar en todo. D. Arsenio habría hecho sus atrocidades matutinas y se habría quedado tan fresco para arreglar el otro asunto de la tarde. Bosch no pudo. Ocupado por la mañana en fusilar un poco a las mujeres y niños para ver si a fuerza de cuchilladas y balazos pasaban los

presupuestos, ya no tuvo tiempo ni tranquilidad para disponer el recibimiento que había de hacerse a la regente.

Así es que la cosa se resintió un poco de la escasa atención que le prestaran las autoridades. Se conoce que el vecindario, necesitando descansar de los sablazos y tiros que recibió por la mañana no tuvo alientos para bajar a la estación del Mediodía, así es que, hubo muy poca gente.

Sin embargo, las instituciones fueron recibidas con el más profundo y silencioso respeto. La misma fuerza pública parecía cansada y decaída por haber tenido que madrugar para acuchillar y fusilar a los vecinos de Madrid.

Se sentía cierta tristeza. El cielo estaba cubierto de negros nubarrones, caían algunas gotas que parecían lágrimas, y en las calles se veía sangre. Allá a lo lejos resonaban sordamente los truenos como si los perros de D. Antonio ladrasen feroces desde la Huerta.

Nada de esto habría sucedido seguramente y muy distinto aspecto habría presentado Madrid, si D. Arsenio hubiera tenido ayer el bastón municipal en la misma mano con que empuña el sable.

ELADIO DE LEZAMA.

(La Justicia.)

Pronósticos de guerra

Hace tres días se telegrafaba a toda Europa un augurio de Bismarck, profeta de desastres, anunciando como inevitable la guerra entre Francia y Alemania.

Contra Bismarck han escrito los órganos oficiosos del imperio, proponiendo uno de ellos, la *Gaceta de la Alemania del Norte*, una acción colectiva de los gobiernos de Europa, para hacer callar al viejo excanciller. En esta proposición desacato notorio contra el hombre ilustre que encarna el genio de la nueva Alemania, no hay una denegación de sus profecías, sino el temor de que por su ruda franqueza precipite los acontecimientos.

Peró no es solo Bismarck; son los periódicos oficiosos italianos los que han emprendido una violenta campaña contra Francia, pretendiendo que la conducta de esta nación es cada vez más belicosa, hablando de los armamentos incensantes que se están llevando a cabo, y sobre todo de los elementos de guerra que se amontonan sobre la frontera de Italia. Terminan preguntando si se agotará la paciencia de los italianos, y particularmente la del gobierno del Quirinal, que hasta ahora se ha limitado a observar una actitud expectante.

Y es que entre otras muchas cosas desagradables y dolorosas que ha producido en Europa la triple alianza, la más triste es que sean hoy los mayores enemigos del mundo Francia é Italia, que estén en acecho para devorarse los unos a los otros, los latinos, los hermanos en historia, raza y civilización.

Al propio tiempo, la *cuestión de Occidente*, la eterna cuestión de Marruecos, parece puesta a la orden del día por la nación que ha convertido la neutralidad en dogma del derecho de gentes.

Y si en los otros conflictos de Europa

podemos permanecer tranquilos y apaciguados, no sucede lo mismo cuando se trata de Marruecos.

Tengamos, sin embargo, la esperanza de que se equivoquen todos los que formulan pronósticos de guerra.

SECCION DE NOTICIAS

Noticias de Cuba

De *El País* del 11 de Junio:

El temporal

Las noticias que se tienen sobre las inundaciones ocasionadas por la lluvia torrencial que cae son alarmantes, habiéndose desbordado los rios de toda esta parte Occidental de la isla, ocasionando perjuicios graves.

En Matanzas la situación es aflictiva, pues la crecida de los rios San Juan y Yumurí ha dejado incomunicado el barrio de Versalles, habiéndose inundado varios almacenes y depósitos de azúcar, que han sufrido enormes pérdidas, amenazando las aguas seguir invadiendo el resto de ellos.

A la hora en que escribimos se creía que la pérdida llegaba ya a trescientos mil sacos, según se nos informa por una respetable casa de comercio de esta plaza.

El puente de las Cañas de los ferrocarriles unidos, situado entre Benavides y Matanzas, se ha hundido, y el pueblo de Vieja-Bermeja se halla anegado.

Este temporal parece ser uno de los más calamitosos que suelen azotarnos en esta época del año y la lista de desastres se presenta larga, pues el tiempo aun no cesa, y probablemente aumentarán las inundaciones, que cosarán serios perjuicios a la agricultura y a las poblaciones rurales.

La suspensión completa de la salida de trenes en todas las líneas de la Empresa Unida, prueba lo calamitoso de la situación que venimos atravesando, aunque hasta ahora no hay noticias afortunadamente de desgracias personales.

Interrupción en las vías férreas

Según anuncio de la Administración de los Ferrocarriles Unidos, a consecuencia de las lluvias han quedado interrumpidas las comunicaciones por todas las vías de la Empresa, quedando por este motivo suspendida la salida de trenes hasta nuevo aviso.

Las comunicaciones

De la Administración central recibimos la siguiente nota:

A consecuencia del mal tiempo reinante, las comunicaciones postales y telegráficas se hallan en el siguiente estado.

Comunicación postal.—Para esta capital, detenida en el paradero de Matanzas por no poder salir trenes.

Línea de Sabanilla, igualmente, no salió tren, continúa mal tiempo. Tren que salió de esta llegó a Bañoa, no pudiendo continuar por derrumbes de puentes y alcantarillas.

Desbordados rios San Juan y Yumurí, habiendo desaparecido el puente Bailén y pérdida combinación de Sabanilla.

Güines, inundada parte de la población.

Los trenes correos de Matanzas, Unión y Batabanó, no han llegado, haciéndolo únicamente el de Guanajay.

Comunicaciones telegráficas.—Penosa y difícil, no obstante se conserva con Matanzas, Güines, Santo Domingo, Jovellanos, Unión, Madruga, Guanajay y Pinar del Río, faltando desde las doce de la Santa Clara, á quien se cree aislada.

A última hora ha sido devuelta la correspondencia postal que se enviaba á Guanajay, por hallarse también interrumpida aquella vía férrea.

Habana 10 de Junio de 1892.—P. S.—B. Arrondo.

* *

Del propio periódico correspondiente al día 15:

«Ayer fué recojido en Punta Sabanilla el cadáver de D. José Reus, que se ahogó en el puente de San Luis de Matanzas.

* *

El ingenio *Olimpo*, Vieja-Bermeja, está completamente anegado. En el pueblo de este nombre se ahogaron D. Gregoria Fernandez y las niñas Regla y Luisa García, de 11 años la primera y de 9 meses la segunda.

* *

En la finca *Castillito*, de la Guánabana, y á orillas del río Canimar, han sido hallados los restos humanos de varias personas.

* *

Ayer llovió copiosamente en San Cristóbal (Vuelta Abajo). Río Hondo entre Candelaria y dicho punto, tuvo una gran crecida.

El puente de Arroyo Grande se hundió; en la excavación por donde pasa la línea férrea, ocurrió un derrumbe, en una extensión de ocho varas sobre la carrilera.

Varios empleados de la reparación trabajaron para dejar expedita la vía, y esto fué á las ocho de la mañana de hoy martes, continuando su marcha los trenes á las horas de itinerario.

* *

En Vegas, el pardo Benito Reyes, al vadear el río Alianza, se ahogó. También se ahogaron en los Palos, en la cañada del *Josefita*, D. Domingo Díaz y un hijo.

* *

Del mismo diario correspondiente al día 16:

Cotización del oro

Según la nota de la Bolsa Oficial, el oro del cuño español abrió al 242 1/4 y cierra á las dos de la tarde de 244 á 244 1/4 por ciento.

* *

Noticias generales

D. Francisco A. de la Torre, comisionado por el *Avisador Comercial* para apreciar las pérdidas ocasionadas en Matanzas por la inundación, ha calculado estas de la siguiente manera:

Duros

Azúcares: un 6 por 100 sobre	
600,000 sacos	360,000
Mercancía	150,000
Animales	50,000
Siembras	25,000
Ferrocarriles, avería	55,000
Comercio al pormenor, Versalles	15,000
Id. id. Pueblo Nuevo	10,000
Lanchas	75,000
Muelles	65,000
Valor de los puentes arrastrados por la corriente	85,000
Total	900,000

El total de averías en ferrocarriles, lo supone el Sr. de la Torre en duros 100,000 de los cuales corresponde á Matanzas la cantidad consignada.

De todas partes

Telegrafían de Valparaíso dando una versión opuesta á la que ya dimos á nuestros lectores cen referencia al bombardeo de Porto Alegre en el Brasil.

El vapor de guerra *Marajo* de la marina militar del Gobierno central, remonó desde Rio Grande el lago de las Patas y tomando posición frente á Porto Alegre, empezó con su artillería de grueso calibre á bombardear la ciudad.

El general insurrecto Castilho, que estaba prevenido esperando la agresión, dió órdenes al general insurrecto Velázquez, comandante de toda la artillería de la plaza, para que rompiera con todas sus baterías, al fuego contra el *Marajo* mientras que los cañoneros *Henrique*, *Diaz* y *Cammosin*, hacían lo propio con sus piezas de artillería. Demasiado desigual el combate y después de vivo cañoneo, empezó el vapor del Gobierno retirada perseguido por los tres cañoneros logrando empero aquel escapar saliendo al Océano antes que los segundos pudieran apresarlo ó echarlo á pique.

Parece que el *Marajo* salió muy mal parado de la acción, y gracias á su buena máquina que salió ilesa no esta ahora en el fondo del mar.

El mismo cablegrama da cuenta de la reñida batalla que se libró en Viama, población situada á unas 12 millas S.E. de Porto Alegre en el lago de este mismo nombre, en la cual el general Castilho después de tres horas de desesperada lucha y con la pérdida de 48 soldados muertos, batió completamente haciéndoles emprender la fuga á las tropas federales. Entre aquellos muertos figura el conocido agitador republicano Queros.

En Bage, situado en la parte Sur del Estado insurrecto, hubo otro encuentro en el cual salieron dueños del campo las fuerzas del general Castilho mandadas por el coronel Gómez, quien después de destruir la infantería federal pudo gracias á una habilísima maniobra envolvente rodear y copar la caballería enemiga sin que escapara ni un solo jinete.

En Berge (Bajo Aragón), una joven de veinte años, llamada Elena Ferer, ha dado á luz un fenómeno bastante raro.

Consiste éste en un feto femenino de unos seis ó siete meses, con una cabeza, la cual tiene dos caras unidas hasta su vértice, pero en que dejan ver claramente las cuatro mejillas. Ambas caras tienen su correspondiente nariz y boca en su punto correspondiente, como si el ojo derecho de la una y el ojo izquierdo de la otra; pero lo más notable es que en el centro y en una misma órbita, y cubiertos por unos mismos párpados, existen dos ojos juntos, que deben ser uno correspondiente á cada cara. Las demás partes del cuerpo se hallan en perfecto estado de organización.

La tempestad que descargó el 20 del pasado en Chicago (Estados Unidos), ha sido mas desastrosa de lo que pareció en los primeros momentos.

Por lo menos sucumbieron en ella ocho personas, quedando más de veinte heridas de más ó menos gravedad; y en cuanto á las pérdidas materiales son enormes, sin que aún puedan apreciarse ni aproximadamente.

Galva (Illinois), á 45 millas del Norte de Peoria, ha quedado destruida casi totalmente por un espantoso ciclón, en el que se dice han perecido más de 20 personas; y sus habitantes en número de 2,000 se encuentran en su gran mayoría sin casi ni hogar.

Para hacer aún más aflictiva la situación, al tornado siguieron lluvias torrenciales que hicieron desbordar las vías de agua, causando desastrosas inundaciones.

En varios puntos de Illinois, Indiana é Iowa, ha habido violentas borrascas

que han ocasionado todo géneros de desastres.

Un despacho de Saint-Jean (Canadá) dice que el barrio Sudoeste de aquella ciudad ha sido muy castigado por un ciclón que descargó en ella por la tarde.

La población estaba aterrorizada, y las pérdidas materiales son considerables, sin que, por fortuna, se tenga conocimiento hasta ahora de ninguna desgracia personal.

Ha corrido el rumor de que las cigarreras pitilleras de París proyectan una huelga, quejándose de la hora suplementaria que se les ha impuesto y de que su trabajo no está suficientemente remunerado.

Un hijo de Marsella, Mr. Borelli, el explorador del país de los Somalis, va á Marchar de Marsella á Roma, al remo, siguiendo la costa y luego remontando el Tíber, en un bote de caoba, construido á ringladrillo con tablilla de cuatro milímetros, de 6'50 metros de largo, 80 centímetros de calado.

Lleva Mr. Borelli por todo equipaje una valija que contiene los efectos necesarios, con un peso de ocho kilos 500 gramos, y en otra de tres kilos 500 gramos, diversos útiles y herramientas, indispensables en caso de avería para repararla.

El peso de Mr. Borelli es de 68 kilos, que, unidos al de la embarcación y carga no excedera de 112 kilogramos en total.

M. Borelli navega con un pequeño y sencillo casquete en la cabeza, los hombros y brazos casi desnudos, pero untados de grasa para evitar las insolaciones.

La ligereza de su embarcación no le permite permanecer mucho en el mar ni alejarse de la costa.

Seguirá, por lo tanto esta última como hemos dicho, deteniéndose cuantas veces lo crea necesario, llevando debajo el brazo su embarcación á lugar seguro en caso de borrasca y volverá su bote al agua cuando quiera continuar su viaje.

El público de Bruselas se aglomeraba días pasados al paso de una dama que, ataviada con rico traje de corte, visitaba todas las redacciones de periódicos.

Pero la admiración era justa, pues la visitante, que se llama Mad. Aama, á más de ser bonita, tiene dos metros diecisiete centímetros de alta; las manos tienen treinta centímetros de largos y los pies sesenta.

A propósito de la agresión de que fué víctima hace pocos días Mr. Gladstone, un telegrama de Londres dice que la policía de Chester ha comprobado que el proyectil arrojado á dicho señor era pedazo de pan de higos.

Una señora ardiente admiradora del gran hombre de Estado, fué ¡ja que tiró aquel pan de higos, como signo de admiración, queriendo así testimoniar su entusiasmo, según la costumbre en uso en ciertas partes del país de Gales.

Verdaderamente, Mr. Gladstone tiene motivos para decir que vale más un enemigo prudente que un amigo atolondrado.

Los periódicos de Sevilla se quejan del calor asfixiante que desde hace días se deja sentir en aquella ciudad.

Lamentándose á ello, dice *El Progreso*:

«En Sevilla gozamos el miércoles de 54 grados al sol y ayer de 55. Lo bastante para cocer un huevo poniéndolo un rato al calor solar.

El próximo domingo 10 del actual, en Turín, inaugurará el rey, acompañado del primer Giolitti, la Exposición italo-americana organizada en aquella ciudad en celebración del 4.º centenario del descubrimiento de América.

El 29 del mes último fué presentada á la Academia de Medicina de París una

niña de seis años cuya estatura y robustez son extraordinarias.

Esta niña tiene un metro 15 centímetros de altura; el contorno de su cuerpo en el epigastrio es de un metro 20 y de un metro 50 en el abdomen.

Supiel está muy encarnada, y la cara como congestionada. Su peso, 62 kilos.

Los padres de este fenómeno son labradores del Loiret, de mediana estatura y bien constituidos, teniendo dos hijos más que no presentan nada de extraordinario.

De cualquier modo que sea, un metro 50 centímetros de circunferencia y 62 kilos á los seis años, permiten creer que á la edad de dieciocho años no será tarea fácil tomar en peso á esta niña.

El oro exportado en la Colonia del Cabo durante el pasado mes de junio valió 390 mil libras esterlinas, ó sea un aumento de 169 libras esterlinas, comparada con la del mes correspondiente al año 1891.

Telegrafían de Francfort que el sábado le robaron en pleno día á un dependiente de una importante casa de comercio de aquella plaza la suma de 200.000 marcos (50.000 duros) en billetes y oro, que acababa de cobrar en la caja del Banco Imperial. Nada se sabe aún del atrevido ladrón.

MAHÓN

Tiene gracia.—Dijo EL LIBERAL que el acuerdo de el Ayuntamiento referente á la fuente de S. Juan favorecía al señor Barón de las Arenas, y casi creemos no sea esto cierto, pues que dicho señor ha recurrido dealzada contra el acuerdo de la Corporación Municipal.

Lo célebre del caso es que, admitiendo como cierta la falsa base que sirvió de apoyo al acuerdo del Ayuntamiento, creemos que tiene razón el señor Barón de las Arenas, y sería gracioso que por haber concedido el Ayuntamiento más de lo que la ley permitía, se alce ahora el señor Barón con la limosna y con el santo y se nos seque la fuente de San Juan. Si así hubiese ocurrido algún tiempo hace buen número de miles de pesetas se habría ahorrado nuestro Ayuntamiento.

Los dueños de los numerosos vergeles que se surten de la fuente susodicha pueden estar agradecidos á la política equilibrista de nuestros ediles.

Cálmese nuestro buen excompañero de redacción (ya vé que no le calificamos de malo), que no está la Magdalena para tafetanes, ni el bochornoso calor que sentimos, para tomar rabieta y encolerizarse tanto y tanto.

Porque dió un traspie en su nueva vida periodística la emprende ahora... (¿contra quién dirán nuestros lectores?) contra nuestro compañero D. Juan J. Rodríguez, y esto que para nada hemos mentado la personalidad del contrincante en las columnas de nuestra modesta publicación. Pretendiendo ser el *eco*, no la *voz*, del Círculo Menorquín; sigue las huellas de *El Bien Público*, y Dios

quiera que no sea causa, como involuntariamente lo fué con nosotros, de que la publicación que actualmente dirige tenga que vencer las dificultades y escollos á los que su inesperienza nos condujo.

Sabr a bien nuestro travieso contrincante que la redacci3n de EL LIBERAL no se compone de una sola personalidad, y si buen olfato posee, debiera haber conocido que no partian todos los sueltos dedicados al *encarecimiento de la carne* (nos parece m s propio que el abarataamiento) de una misma mano. Se conoce que nuestro exredactor siente pesadillas, y todas sus penas y quebrantos las achaca   D. Juan J. Rodr guez, y cree adem s salir en bien de todo paso equivocado, dedicando cu tro piropos   nuestro amigo, como aquel m l comediante que se salvaba, gritando *viva el rey absoluto!*

Ha de dispensarnos que le digamos que es falso le titul semos embroll3n de pleitos, ni le dedic ramos tampoco otras frases poco cultas, pues vivimos en la confianza de que por m s que sienta ahora disgusto con nosotros, ha de volver el feliz tiempo en que, como el c lebre portugu s, nos saque de apuros mayores. *Perdon3 aqu  terrible trancazo en la cabeza*, y no ha de olvidar nuestras humildes observaciones!

Nuestro buen amigo y correligionario D. Juan Salom nos ruega hagamos constar que si dispuso que el entierro de su adorada madre (Q. E. P. D.) fuese cat3lico, fu  una y exclusivamente porque as  se lo hab a ordenado repetidas veces antes de su muerte, 3rden que no solo cumpli3 como hijo sino como buen republicano y libre pensador dispuesto siempre   respetar las creencias de los dem s.

Queda complacido neestr3o amigo.

Nuestro director,   Dios gracias, no es de los desmemoriados ni de los desagradecidos, as  es que no es f cil olvide aquellos tiempos en que con tanta frecuencia se ve a en el banquillo de los acusados y en las c rceles del partido y ante autoridades y juzgados y separado de su modesto empleo sin que se quejara jams, ni sin que jams haya sacado   relucir tantas desdichas como   meritos contraidos con el partido.

Nuestro director cre a solamente cumplir con su deber como soldado disciplinado, como cree cumplirlo ahora por m s que otros hayan abandonado su puesto de combate.

Nuestro director ni lo abandona ni lo abandonar .

En el vapor-correo "Puerto Mah3n", salieron ayer para Barcelona los sacerdotes caldeos que desde hace algunos d as recorr an las calles de esta poblaci3n.

Y no es lo malo que marcharon. Sino que se les pagara el pasaje de los fondos municipales.

Verdad es que como estamos tan sobrantes de dinero...

El paseo de la Esplanada se vi3 ayer tarde sumamente concurrido   pesar de la atm3sfera de fuego que en el mismo se respiraba.

Ayer sali3 para Palma y Madrid el Delegado del Gobierno en esta isla Sr. Bar3n de Benimisl m.

Seg n nuestras noticias dicho viage est  relacionado con las recientes econom as introducidas en los Presupuestos.

 Qu n se quedar  con la tajada?

Pues se or, puede decirse que desde hace tres d as nos achicharranos.

A 32'2  cent grados lleg3 ayer el term3metro, elevaci3n que no alcanza muchos a os en esta ciudad la columna mercurial. Unan Vds.   esto los vientos del Sur que constantemente han venido reinando y y d gannos si no podemos decir como los peri3dicos de Madrid que este a o el calor no pica sino que muerde.

Pero tengan paciencia nuestros lectores, que con los ba os de mar, 3 de tierra, y conteniendo un poco el geniecito, daremos poco   poco al traste con tanto calor.

 Pues no hemos de dar? Como que daremos cuenta de los conservadores que son algo peores que la temperatura que se deja sentir.

El baile que se di3 ayer en los salones del Teatro de verano Col3n se vi3 muy concurrido apesar de la calurosa estaci3n que atravesamos. Las obras del citado Teatro est n ya muy adelantadas, mereciendo los pl cemes de los concurrentes la comodidad y buenas disposiciones del local.

Hoy ha salido para Autibes el yacht *Metita*, propiedad del distinguido zo3logo Mr. Edouard Chevreux, el cual debe visitar varios puntos del Mediterraneo, como encargado de una misi3n cient fica por el Ministro de Instrucci3n p blica de Francia.

El Sr. Chevreux se dedica especialmente al estudio de los anf podos, sobre cuyo grupo de crust ceos lleva ya publicados algunos trabajos, habiendo visitado nuestro puerto con el  nico objeto de recoger una rara especie de dicho grupo que se encuentra en el borde de los torrentes y aguas estancadas de esta isla.

Por la Administraci3n-Gerencia de nuestros vapores-correos, nos han sido facilitados los siguientes telegramas:

Palma 11, 10'40 m.
Conduciendo correspondencia conti-

nente saldremos hora itinerario. Calor y muy buen tiempo.—Cald s.

Barcelona 11, 7'45 m.

Fondeado cinco media despu s de un viaje inmejorable. Calmas. Calor sofocante.—Cardona.

Ya que el Sr. Alcalde ha publicado un bando relativo   los ba os de mar, bueno fuera que encargara   sus dependientes que vigilasen para que sea exactamente cumplido.

Ayer tarde de cinco y media   seis de la tarde, algunos j3venes, que ya no eran ni os, nadaban completamente desnudos junto   la casilla de ba os situada en el anden de Poniente, sin que hubiera en aquellos sitios ningun guarda municipal para corregir el esc ndalo.

A continuaci3n podr n ver nuestros lectores la temperatura   que hemos estado expuestos durante estos  ltimos d as.

	M�xima	M�nima	9 ma�ana	3 tarde
D�a 8	30'3	21'9	28'2	28'8
" 9	31'8	22'0	28'4	31'4
" 11	32'2	22'9	28'2	21'8

Esta ma ana   las nueve el term3metro acusaba 30 grados elevaci3n rar sima 3 quiz  nunca vista en esta ciudad.

1892

Hoja del Calendario para ma ana

Julio 12 Martes

San Juan Gualberto abad y f ndador y los santos F lix y Nabor m rtires.

● Luna nueva el 23.—Cuarto menguante el 17.

Sale el Sol 4 h. 42 m.—P3nese 7 h. 28 m.

BOLSA DE BARCELONA

9 de Julio 4-40 t.

4 por 100 interior	67'920
4 por 100 exterior	72'100
4 por 100 amortizable	78'500
B. H. de Cuba 1886	103'620
Id. id. 1890	95'370
Banco Hispano Colonial	79'500
Acciones ferro-carril Francia	30'600
Id. Norte	40'000
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	000'000
Obligaciones Francia	58'000
Id. Norte	00'000
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	62'250
Compa�a Trasatl�ntica	00'000

Empe os del Casino Mercantil

Interior	00 rs. vn.
Exterior	00 rs. vn.

paga alcista.

BOLSA DE MADRID

9 de Julio 4-00 t.

4 por 100 interior	67'950
4 por 100 exterior de 1891	71'900
4 por 100 amortizable	78'550
B. H. de Cuba de 1886	103'050
Acciones Banco Espa�a	326'000
Par�s 8 d�as vista	00'000
L3ndres 90 d�as fecha	00'000

Banco de Mahon

En cumplimiento de los art culos 14 y

15 de los Estatutos, se convoca Junta General ordinaria de accionistas para el d a 16 de este mes,   las seis de la tarde, Para tener derecho de asistencia, se necesita depositar veinte acciones,   lo menos, en las cajas del Banco. El derecho de asistencia se puede delegar en otro accionista.

Los se ores que tengan acciones depositadas en el Banco, podr n presentarse   recoger las papeletas que acrediten su derecho de asistencia desde el 12 del corriente.

Mah3n 1.  Julio 1892.—Por A. de de J. de G.—Gregorio Femen as, Secretario.

Telegramas

SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL

Madrid 9 5-30 t.

A esta hora debe haberse ventilado la cuesti3n personal entre el alcalde Sr. Bosch y el concejal Sr. Figueroa; ign3rase el resultado.

Las oposiciones y el gobierno han llegado   un acuerdo para discutir el proyecto de ley sobre aumento de tarifa de los ferrocarriles.

Ha ocurrido en Par s siete defunciones del c3lera.

Se toman precauciones sanitarias en Barcelona.

Reinan calores insoportables.

Madrid 10 12-57 t.

Ha terminado de una manera honrosa la cuesti3n entre los Sres. Bosch y Figueroa sin consecuencias desagradables.

Han ocurrido nuevos des3rdenes en Marruecos.

Madrid 11 10-15 m.

Se organiza una manifestaci3n en Bilbao en favor de la rebaja de las tarifas de los ferrocarriles.

Esta madrugada ha sido ejecutado en Par s Ravachol, sin ocurrir ningun incidente.

Madrid 11 12-5 t.

(Urgente)

Loter a Nacional

En el sorteo verificado hoy, han salido premiados con los primeros premios los siguientes n meros:

Con 250.000 Ptas.

996, Coru a.

Con 125.000

4.327, Barcelona.

Con 80.000

674

Con 30.000

4.621 13.634

Con 4.000

3.898 17.343 3.830

FABRA.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRENTA: Calle de San José

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

FABRICA DE GÉNEROS DE PUNTO

ESCUADERO Y FLAQUER

74, Infanta, 74...MAHÓN.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

En dicho establecimiento se encontrarán á precios limitados, **camisetas y calzoncillos de todos tamaños.**

Sociedad anónima INDUSTRIAL MAHONESA

Se convoca Junta general ordinaria para el día 22 de Julio próximo á las 5 de la tarde á los fines prevenidos en el artículo 10 de los Estatutos.

Dicha Junta tendrá lugar en el local de la fábrica, y si no pudiera celebrarse el día señalado, por no concurrir la representación de la mitad mas una de las acciones, se efectuará en el siguiente á la misma hora, cualquiera que sea el número de accionistas presentes.

Se recuerda á los Sres. accionistas, que solo tendrán derecho á concurrir á la Junta, los que con quince dias de antelación al en que esta ha de celebrarse, hayan depositado sus acciones en poder de cualquiera de los Directores de la Sociedad y que los que sean apoderados de otros accionistas, han de acreditar su representación por medio de poder ó carta, que deberán entregar al secretario antes del día 20 del referido Julio.

El depósito de acciones, se efectuarán en poder de D. Juan Martorell y Caules, Deyá 19 y en Barcelona en poder de D. Joaquín M.ª Tintore, Mendizabal 19 bajos.—Mahón 18 Junio 1892.—El Presidente, Juan Taltavull.—P. A. de la J. de G., Juan Orfila, Srio

BRASSERIES DE LA MÉDITERRANÉE

GRANDES FÁBRICAS DE CERVEZA DEL MEDITERRANEO

SOCIEDAD ANÓNIMA

CAPITAL: 5.500.000 FRANCOS

LYON-MARSELLA-PARIS

Bock Lyonnais: Cerveza E. Velten

Los mas altos premios en todas las Exposiciones

Los aficionados á la Cerveza y los consumidores de paladar delicado podrán apreciar el verdadero gusto de la misma haciendo uso de la **Cerveza Velten**, universalmente conocida y recomendada por muchas celebridades médicas.

Desde hoy se venderá la espresada Cerveza á nueve pesetas la caja de cincuenta botellas y en docenas á 2'50 ptas.

Se servirá á domicilio dando aviso al criado ó bien en la misma fábrica.

Representante-Depositario para toda la isla **JUAN PONS NIN**, fabricante de Gaseosas, Miranda, Mahón.

L'UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios

EL RAYO, LA EXPLOSION DEL GAS Y DE LOS APARATOS DE VAPOR

fundada en 1828

GARANTIAS EN 31 DE DICIEMBRE DE 1891

Capital social	PTAS.	10.000.000
Reservas	»	7.280.000
Primas á cobrar	»	66.441.000
TOTAL GARANTIAS.	»	83.721.000

Sinistros pagados. PTAS. 168.000.000

SUBDIRECTOR: D. FRANCISCO ESQUEFA, Castillo, 43

Máquinas á Gas

sistema OTTO DE CROSSLEY

Estos motores reúnen inmensas ventajas en las pequeñas industrias sobre los motores á vapor. Resultan sumamente económicos y de mucha seguridad y sencillez.

Sus principales ventajas comparadas con las máquinas de vapor, son las siguientes:

No requieren la epojosa preparación de aquellas antes de empezar á funcionar.

El trabajo para limpiarlas es insignificante.

Como no tienen calderas, no hay que temer explosiones.

Como no producen humo, no requieren chimenea.

No hay que vigilar hidrometros ni válvulas de seguridad.

No exigen la molestia de moderar ó avivar el fuego durante los intervalos que dejan de funcionar; pues lo único que requieren es, cerrar ó abrir la llave del gas.

Con cada motor se entregan planos y unas cartillas de instrucciones para su manejo y montura con la cual se evita el tener que recurrir para ello á persona perita.

Como garantía de su conservación nos comprometemos á componer ó reemplazar cualesquiera de las partes de estos motores que se rompan ó so gasten indebidamente en un periodo de seis meses de la entrega, no siendo las roturas debidas á falta de cuidado ó mal tratamiento.

Los Sres. **Ruiz Hermanos** únicos representantes de los Sres. Crossley, Brothers de Openshaw en esta isla, darán toda clase de detalles sobre dichos motores.

Se construyen motores desde 3/8 de caballo á 140 caballos efectivos.



SERRAVALLO GRANS de Santé du docteur FRANCK
Estreñimiento, Jaqueca, Malestar, Pesadez gastrica, Congestion, curados ó prevenidos (Etiqueta adjunta en 4 colores)
Paris: Farmacia LEROY, 91, rue des Petits-Champs, en todas las Farmacias de España.

Certificados de origen
Véndense en esta imprenta al precio de 5 céntimos de peseta el ejemplar.

Fruta del tiempo

Desde habrá helados en el casino de la "Unión", antiguo café de Dimeret.

Pérdida

En la mañana de hoy se ha extraviado un alfiler de oro y coral, formando una manecilla para corbata. Se gratificará su devolución en la imprenta de este periódico.

Para vender

Lo está la casa n.º 58 de la calle del Arraval.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Lo están las casas n.º 22 de la calle de San Nicolás y n.º 9 de la calle de Santa Catalina de esta ciudad. Informes, Infanta, 73, 2º

Lo está la casa situada en esta ciudad, calle del Horno n.º 23.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Lo está la casa n.º 16 de la calle de Mercado de esta ciudad.

Informarán en la misma.

GANGA

Se vende una máquina continua para la fabricación de gaseosas movida por caballería ó mano, con todos sus accesorios enseñándose la fabricación de gaseosas y sifones en pocos dias al comprador.

Además de venderla por un precio baratísimo, si el comprador no puede disponer de dinero al contado, se le dará un plazo de un año sobre garantía.

Informes, Castillo, 76.

Para alquilar

Lo está la casa, calle de la Iglesia n.º 12.

Informes Arravaleta 21.

Lecciones de francés

Las dará á domicilio un jóven que posee á fondo el idioma.

Informes, en esta imprenta.

Se vende

á voluntad de su dueño una porción de terreno de unas tres cuarteras sembrado, con era, pajar, cisterna y otros edificios, sita en el paraje llamado "Mercadalet", término de esta ciudad, inmediato á la nueva carretera de Ciudadela.

Informarán en la Agencia Administrativa, calle de la Iglesia 12.

Petit Champagne

la mejor de las bebidas

tónico-refrescantes

En virtud de la gran aceptación que ha tenido del público, desde hoy se espenderán á 20 céntimos de peseta botella sin envase y por docenas á 8 y medio rs. vn.

Despacho y depósito único en la isla, LA VIÑA, de D. Sebastián Sicre Arravaleta, 24, Mahón.